

<u>Ficha de contenido</u> <u>Entrevista con Agustín Alvarado Pérez</u>

Sector, comuna y región de la entrevista	Comuna de Calbuco, Región de Los Lagos
Fecha y lugar de nacimiento	Agosto de 1917, Isla Tabón, comuna de Calbuco, Región de Los Lagos
Ocupación	Pescador artesanal
Nombre de la Entrevistadora	Vanessa Galindo Albornoz
Duración de la entrevista	00:31:22
Fecha de la entrevista	14 de octubre de 2008

a) Orígenes familiares

• Su padre era un pequeño agricultor que se dedicaba a la siembra de arvejas. La cosecha la transportaba en lancha a Puerto Montt, donde era vendida. Además, tenían vacas y producían mantequilla y quesos.

b) Su esposa e hijos

- Antes de casarse, su esposa era profesora en la isla. Agustín la conoció en la casa-pensión de sus padres, donde ella alojaba. Tuvieron nueve hijos.
- Uno de los acontecimientos más fuertes que vivieron como matrimonio fue el incendio de su casa, que significó la pérdida de todos sus bienes. Esto ocurrió cuando sus hijos ya se habían independizado. Fueron ellos quienes los ayudaron a salir adelante.
- El gran logro de sus vidas, afirma el entrevistado, fue haber cuidado y educado bien a sus hijos.

c) El oficio de pescador

- Aprendió a pescar de manera autodidacta. Hacía la faena en lancha con "cinco chicos más". Se dedicó en un comienzo a la pesca de sierra, para luego trabajar en la extracción de jurel y sardina. Estas dos especies fueron muy abundantes pues migraron desde el norte huyendo de la contaminación de Huachipato.
- Siempre tuvo suerte en la pesca, tanto así que las demás personas creían que "curaba las redes" con hierbas o que "pololeaba" con las sirenas. Gracias a ese período de prosperidad pudo educar a sus nueve hijos.
- Antes del terremoto de 1960 los pescadores formaron una cooperativa que dejó de funcionar. Con posterioridad al terremoto, se organizaron en cooperativas en las ciudades, obteniendo una gran cantidad de ayuda de distinto tipo, inclusive motores y materiales varios.
- A mediados de los años '70 se produjo el "boom" de la merluza, que antes era desechada por los pescadores de Calbuco. El incremento en la extracción de esta variedad provocó la llegada de pescadores de distintos lugares, entre ellos, de Valparaíso.
- Con el tiempo, Agustín enfermó de artrosis a las caderas y dejó de pescar. Se trasladó a Calbuco y vendió su lancha a unos militares. Luego éstos la vendieron a otras personas que querían aprovechar el auge de la centolla.

d) La pesca hoy

• En la actualidad el oficio de pescador se ha modernizado, las cuotas de pesca son más bien pequeñas y sólo si hubiera más abundancia los pescadores podrían tener más oportunidades.

Esta ficha de contenido es un resumen de la entrevista completa, no de los fragmentos publicados en la Web. Usted puede acceder al registro completo en la Biblioteca Nacional y en las bibliotecas públicas que participan del programa Memorias del Siglo XX. Más antecedentes en www.memoriasdelsigloxx.cl.